

Zeitschrift:	Jeunesse et sport : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
Herausgeber:	École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
Band:	24 (1967)
Heft:	3
 Artikel:	Le mini-basket dans le monde et chez nous
Autor:	Hofmann, René
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-997707

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le mini-basket dans le monde et chez nous

René Hofmann

I — Du « biddy » américain au « mini-basket » espagnol !

Contrairement à ce que l'on pourrait croire, le mini-basket ne doit rien à la vogue actuelle du « mini » ! Comme son grand frère le basketball, ce basket des petits, appelé originellement « biddy-basket », a vu le jour aux Etats-Unis il y a près de vingt ans déjà. En 1962, une revue catalane de basket, « Rebote », publia une intéressante enquête sur le « biddy-basketball », créé en 1950 par Jaz Archer, à l'intention des enfants américains des deux sexes. Cette initiative d'un basketball adapté aux enfants de huit à douze ans connut d'emblée un immense succès. Après les Etats-Unis, certaines régions de l'Extrême-Orient, de l'Amérique Centrale et du Sud emboîteront le pas avec autant de succès.

La revue de Barcelone ne fit donc que suggérer le développement d'un mouvement analogue en Espagne. Le vice-président de la Fédération de basketball M. Anselmo Lopez, comprit immédiatement tout le parti que le basketball espagnol pouvait tirer d'une telle action. Avec l'accord de la fédération, M. Lopez changea alors le nom de « biddy » en « mini ». Sous le patronnage de la fédération espagnole de basketball, M. Lopez n'hésita pas à foncer avec toute sa conviction, utilisant ses relations d'homme d'affaires (M. Lopez dirige une importante entreprise de transport), en mettant même à contribution ses ressources personnelles. Une organisation autonome fut mise sur pied. Un club dirigeant fut créé: le club « Hesperia », lequel fut chargé de centraliser l'ensemble du mouvement. Il était présidé par le président de la Fédération de basketball et avait comme vice-présidents les représentants des deux organisations officielles de la Jeunesse espagnole (filles et garçons). Mais son animateur, vice-président chargé de l'exécutif, était M. Lopez lui-même. Il fonda un comité avec des dirigeants bénévoles, nomma un secrétaire général. Ainsi, dans toute l'Espagne et jusqu'aux Canaries, la création d'un club « Hesperia » se réalisa dans toutes les régions. Très rapidement, le solide réseau du mini-basketball — plus serré et plus dynamique que celui de la Fédération espagnole — s'implanta dans les cinquante et une provinces d'Espagne.

Les écoles également...

Il convient de souligner qu'une part importante du succès du prodigieux développement du mini-basketball revient aux collèges et écoles. En effet, chaque établissement scolaire a été sollicité ! S'intéresse-t-il au mini-basketball ? Est-il disposé à collaborer ? Aussitôt un responsable est désigné; il forme et inscrit les équipes. Souvent, le collège prend à sa charge l'équipement des enfants. Le mouvement, lui, fournit panneaux et ballons.

Un prodigieux développement

On ne saurait dire que le sport espagnol soit un exemple pour son organisation sportive. Certes, de nombreuses vedettes apparaissent ci et là dans différents

sports. Mais jamais jusqu'ici le sport espagnol n'avait vraiment atteint la masse. Pourquoi ? Parce qu'il ne fait pas partie de l'éducation. Autrement dit, le sport reste un luxe au lieu d'être un droit.

Aujourd'hui, en quelques années seulement, ce sont plus de cent mille petits basketteurs qui ont été recensés, équipés, encadrés. Bientôt, nous dit-on, ils seront deux fois, voire trois ou quatre fois plus nombreux.

La contribution de X est une...

(firme américaine productrice d'une eau gazeuse mondialement réputée)

Ainsi que nous l'écrivait, voici une année, M. Anselmo A. Lopez Martin, « père européen » du mini-basket, la Maison X... est la collaboratrice la plus efficace dans la tâche d'expansion du mini-basket. Cette aide est accordée non seulement sur le plan économique, mais également dans le domaine social et humain. Cette maison n'a pas hésité à mettre sa grande expérience commerciale au service de cette idée.

« Voyant venir le vent » comme l'on dit chez nous, il n'en demeure pas moins que X... pourra se vanter d'avoir permis la réalisation d'une grande idée pour le plaisir de l'enfant et le développement du sport en général et du basketball en particulier.

Un mouvement de jeunes

En effet, l'action du mini-basket est devenue un mouvement de jeunes qui permet d'initier les jeunes à la vie collective, au sens des responsabilités et au goût de l'effort. Car, en dehors du jeu lui-même, ce mini-basket doit permettre aussi d'intéresser des jeunes gens aux rôles de dirigeants, que ce soit dans le secteur technique ou administratif. Peut-être ces jeunes, tout en aidant les premiers pas des gosses dans l'exercice d'un sport collectif, se découvriront-ils ensuite des vocations de dirigeants, d'officiels techniques (marqueurs, chronométreurs), d'entraîneurs ou d'arbitres ?

Mais qu'est-ce au juste que le « mini » ?

C'est le basketball mis à la portée des très jeunes, des moins de douze ans, grâce à un matériel adapté et à un règlement essentiellement éducatif. En un mot, c'est faire jouer partout où se trouve disponible une surface solide et rectangulaire de quelque 200 m². Des dimensions aussi réduites ne sont pas rares: préaux, cours, petites places, etc.

La compétition est aménagée afin que soient éliminés les risques d'accident et les dangers de la « championnité ». Faire jouer tous les gosses avec des règles simplifiées est le but principal. Développer l'adresse, l'équilibre, la maîtrise de soi, tout en inculquant le respect de l'adversaire et des décisions de l'arbitre constitue l'essentiel, la base pour tout dire.

« Le mini-basket va être lancé en France dès le début de 1967 et ce sera notre cheval de bataille » a déclaré récemment M. Busnel, président de la FFBB, au cours

d'une conférence de presse. M. Busnel a ajouté: « A 14 ou 15 ans, il faut, dans les clubs, tout apprendre aux jeunes. Il leur manque une formation physique et sportive de base. Nous allons donc prendre les enfants de 8 à 12 ans et les former. Ils pourront ensuite aller vers les diverses disciplines, mais si le basketball en conserve dix pour cent, il sera heureux ».

Un développement européen, puis mondial !

« L'internationalisation » est en marche ! L'occasion est trop belle pour que le basketball la laisse échapper. Très récemment, le 1er novembre 1966, la neuvième Journée nationale du mini-basket en Espagne permit aux 7000 spectateurs du grand Palais des sports de Barcelone d'assister à la première confrontation internationale — en Europe — de «mini-basketteurs» entre Catalans et Lyonnais.

Ce match, il convient de le souligner, préparait les joueurs barcelonais à la grande sélection pour le championnat du monde de mini-basket qui aura lieu à New-York dans le courant de cette année. Comme on peut le constater, les choses vont vite dans le monde du mini-basket ! L'Espagne, par conséquent, défendra les chances de l'Europe lors de cette compétition mondiale.

Et chez nous ?

A l'instar d'autres pays et inspirée par l'exemple et la réussite espagnole, notre fédération a posé les premiers jalons d'une vaste action en faveur du mini-basket.

Grâce à X...

Sollicitée, l'Union laitière vaudoise (représentant les intérêts d'une boisson chocolatée) a décidé d'apporter son aide au développement du mini-basket dans toute la Suisse.

Cette aide se traduit par le versement d'une somme forfaitaire annuelle à la Fédération suisse de basketball, ainsi que la mise à disposition de divers challenges, d'imprimés et d'affiches, ravitaillement, etc. En outre, X... supporte une bonne partie des frais d'installation de panneaux de mini-basket, mais, en compensation, utilise les possibilités publicitaires qu'offrent lesdits panneaux.

L'avenir

L'essentiel reste à faire: propager, étendre le mini-basket et l'encadrer. Il faudra trouver des animateurs compétents et dévoués, à l'image des «amigos» espagnols qui se comportent comme des grands frères à l'égard de leurs petits protégés que sont les mini-basketteurs.

Le succès du mini-basket est directement lié à l'effort des amis sincères et désintéressés que compte notre sport. Lausanne a déjà vécu une première et encourageante expérience. Un peu partout on se renseigne... Quelques groupes existent déjà; on est sur la bonne voie. Mais la grande victoire du mini-basket reste à conquérir...

(A suivre)

Nous engageons, pour notre secrétariat et notre service de traduction,

jeune collaboratrice

- de nationalité suisse,
- de langue maternelle française,
- bénéficiant d'une bonne formation commerciale ou équivalente.

Entrée en fonction le 1er mai 1967 ou à convenir.

Prière d'adresser les offres, accompagnées de certificats et d'un curriculum vitae, et de formuler les pré-tentions de salaire à notre service du personnel.

**Ecole fédérale de gymnastique et de sport,
2532 Macolin.**

Fédération suisse des auberges de la jeunesse

La Fédération suisse des auberges de la jeunesse (F.A.J.) organise pour la première fois un cours romand de chefs d'excursions

La Fédération suisse des auberges de la jeunesse organise ce printemps, au Tessin, un cours de chefs d'excursions donné pour la première fois entièrement en langue française. Ce cours qui est destiné aux enseignants, élèves des écoles normales, cadres des mouvements de jeunesse, etc., aura lieu du 3 au 8 avril à l'auberge de la jeunesse de Figino, près de Lugano. Un cours semblable, en langue allemande, sera organisé pendant la même période à l'auberge de la jeunesse de Crocifisso, près de Lugano également. Pour tout renseignement, s'adresser au secrétariat de la Fédération suisse des auberges de la jeunesse, case postale 747, 8022 Zurich. (Tél. 051 / 32 84 67.)

Interlaken

Pour la saison d'été 1967 (mai à septembre) nous cherchons un habile

maître-nageur

(possédant brevet de sauvetage)

pouvant s'exprimer en quelques langues et sachant diriger un grand établissement de bain.

Les offres avec pré-tention de salaire sont à adresser à la
STRANDBAD INTERLAKEN SA 3800 Interlaken